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ЗНАЧИМЫЕ СОБЫТИЯ В ОБЛАСТИ IT РОССИИ 

Разработчики обсудили динамику развития ИТ-отрасли 

19 апреля в Москве на площадке Торгово-промышленной палаты РФ 
состоялось Годовое собрание Ассоциации разработчиков программных 
продуктов (АРПП) «Отечественный софт». Участниками и гостями 
мероприятия стали более 170 представителей компаний – производителей 
тиражируемого программного обеспечения, руководители профильных 
ведомств, институтов развития, эксперты ИТ-отрасли и журналисты. 

С приветственным словом к участникам собрания обратился Дмитрий 
Чернышенко, заместитель председателя правительства РФ. Вице-премьер 
подчеркнул, что тесное взаимодействие разработчиков и государства служит 
импульсом для развития суверенного отечественного ПО, и, в частности, 
отметил важность работы Комитета АРПП по промышленному ПО и 
стандартизации: «Наработки в стандартах софта, особенно в области 
промышленности и строительства, должны использоваться и становиться 
каноническими. И в этом Правительство вам поможет, мы заинтересованы, 
чтобы межотраслевые решения принимались на основе единых стандартов». 
Также Дмитрий Чернышенко заявил, что ИТ-отрасль очень быстро 
адаптировалась к новым условиям. Правительство ожидает минимум 
двукратного роста использования отечественного ПО российскими 
предприятиями, в том числе, реализации высокого экспортного потенциала, 
которым обладает отечественный софт. 

В торжественной части Годового собрания приняли участие Максут 
Шадаев, министр цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РФ; 
Наталья Касперская, председатель правления АРПП «Отечественный софт», 
президент ГК InfoWatch; Илья Массух, директор Центра компетенций по 
импортозамещению в сфере ИКТ; Савва Морозов, начальник отдела Центра 
координации обеспечения технологического суверенитета финансового рынка 
Центрального Банка; Александр Павлов, генеральный директор РФРИТ; 
Кирилл Варламов, директор ФРИИ; Константин Паршин, вице-президент 
Фонда «Сколково», Павел Гудков, заместитель генерального директора ФСИ, и 
другие представители ИТ-сообщества. 

Наталья Касперская представила ключевые достижения АРПП 
«Отечественный софт» за 2022 год и рассказала об актуальном состоянии 
отрасли разработки ПО. Так, в составе АРПП сегодня 263 компании 
разработчиков ПО. Общий оборот членов АРПП по итогам прошлого года 
составил 230 млрд рублей, что на 21% выше показателей 2021 года. Суммарная 
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численность сотрудников компаний достигла 52 000 человек, что на 4% больше 
данных прошлого периода. «Оборот 230 млрд рублей – это достаточно много, 
мы уже представляем довольно значительную силу. Серьезный рост у нас и по 
количеству новых членов Ассоциации, он составил за прошлый год 21%», – 
подчеркнула Наталья Касперская. 

Глава Ассоциации также назвала основные результаты деятельности ИТ-
объединения по итогам 2022 года. АРПП создала первый в России бесплатный 
отраслевой каталог «Импортозамещение» с информацией о российских 
аналогах зарубежного ПО, в котором содержится более 2 000 решений. Каталог 
получил рекомендации Минцифры и ЦКИТ, ссылка на ресурс размещена на 
сайте Реестра ПО. Кроме того, эксперты Ассоциации сформировали 
интерактивный «Каталог образовательных программ и инициатив для 
российских школ и вузов», а также участвовали в создании «Каталога 
взаимозаменяемого ПО для банковского сектора» под эгидой Банка России. 
Вместе с тем, по запросу Минцифры Ассоциация координировала подготовку 
расширенного Списка российских аналогов по 30+ отраслям на этапе старта 
работы ИЦК и ЦКР. 

В своем выступлении Наталья Касперская коснулась текущей ситуации в 
сегменте разработки российского ПО и озвучила итоги опроса ИТ-компаний, 
участников АРПП, проведенного в апреле этого года. По результатам опроса, 
68% компаний-разработчиков ПО отметили по итогам 2022 года увеличение 
объемов выручки. В связи с уходом иностранных игроков с российского ИТ-
рынка, а также изменениями в регуляторной среде (требование о переходе на 
отечественное ПО к 2025 году) компании смогли существенно нарастить 
продажи своих программных решений. Снижение выручки в 2022 году 
зафиксировали порядка 19% компаний. Остальная часть респондентов заявила, 
что выручка осталась на прежнем уровне. 

Относительно ситуации с ИТ-кадрами 65% участников опроса отметили 
рост численности сотрудников в 2022 году. Произошло усиление команд по 
поддержке и развитию отечественных программных продуктов, в том числе, за 
счет кадров, освободившихся после ухода иностранных компаний. Около 12% 
респондентов зафиксировали уменьшение численности сотрудников, у более 
чем 23% компаний кадровая ситуация не изменилась. Что касается воздействия 
внешнеполитических факторов на бизнес, порядка 73% компаний заявили, что 
изменения во внешней политике повлияли на развитие новых продуктов и 
направлений деятельности. Большинство компаний отметили, что у них 
появились возможности для расширения продуктовых линеек на замену 
ушедшим с рынка зарубежным решениям. 

По данным АРПП, спрос на российские решения вырос в 10 и более раз в 
зависимости от класса ПО. К примеру, по итогам 2022 года в сегменте 



6 
 

операционных систем объем госзакупок вырос в 8 раз, выручка от продаж 
увеличилась в 2,5 раза, всего продано более 1 млн лицензий на отечественные 
ОС. Похожая ситуация наблюдается и в сегменте СУБД: в 3 раза вырос объем 
закупок отечественных СУБД госкомпаниями, затраты на закупку также 
увеличились троекратно и достигли 2 млрд рублей. Однако в целом падение 
общего объёма закупок СУБД после ухода западных вендоров составило 46%. 

Также Наталья Касперская дала обзор ситуации с мерами поддержки ИТ-
отрасли и представила результаты опроса ИТ-компаний, обращавшихся в 2022 
году за господдержкой. В опросе приняли участие компании с разным 
размером бизнеса: микробизнес и стартапы (23%), малые предприятия (50%), 
средний бизнес (14%) и крупные компании (13%). Респонденты предоставили 
ответы по доступности и актуальности 37 мер господдержки, основным 
барьерам, препятствующим получению финансирования, и отношению к 
инициативе Минцифры с 2023 года заменить грантовую поддержку отрасли 
льготными кредитами и венчурным финансированием. 93% участников опроса 
заявили о необходимости сохранения грантовой поддержки ИТ-отрасли. При 
этом 69% компаний отметили низкую востребованность льготного 
кредитования. Это связано с тем, что льготное кредитование 
высокотехнологичной отрасли до сих пор не работает. У существующих 
льготных программ есть много дополнительных условий, у ИТ-компаний 
отсутствуют материальные залоги, банки не заинтересованы работать с 
небольшими кредитами. Поэтому в условиях недоступности льготного 
кредитования, ограниченного доступа к капиталу и инвестициям прекращение 
грантовой поддержки в 2023 году лишает малые и средние ИТ-компании 
реальных средств для финансирования разработки ПО и существенно 
сокращает компаниям стимулы для развития новых отечественных продуктов и 
решений, отметила Касперская. 

Дискуссию с участниками ИТ-отрасли продолжил глава Минцифры 
России Максут Шадаев. «Отрасль развивается, двигается. Никаких 
мобилизаций мы не ждем, ни к чему не готовимся. И просим вас тоже спокойно 
работать, развивать свои компании и продукты. Сейчас хорошее время, если у 
нас все получится, то спрос будет еще больше, надо занимать освободившиеся 
ниши. Мы видим, что много новых ниш и новых возможностей открывается. 
Хорошее время, чтобы развивать свой бизнес», – заявил в своем выступлении 
министр. Продолжая тему финансовой поддержки отрасли, Максут Шадаев 
отметил, что гранты – это точечная мера поддержки на определённом этапе. По 
его мнению, необходимо сформировать полноценный рынок привлечения 
венчурного финансирования, без бюджетных дотаций. «Деньги в экономике 
есть. Мы видим готовность и желание крупных компаний вкладывать в 
развитие промышленных решений. Совместно с отраслью сводим предложения, 
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какие необходимо снять барьеры, чтобы можно было привлекать инвестиции в 
развитие ИТ-компаний», – дополнил глава ведомства. Также министр 
прокомментировал ситуацию со спросом на отечественное ПО, отметив, что его 
можно подтолкнуть за счёт введения дополнительных целевых показателей для 
госкомпаний. Уже есть хорошие продукты, показатели внедрения по которым 
должны выйти на уровень 100% к 2025 году, подчеркнул Шадаев. 

Подробнее о темпах импортозамещения ПО рассказал Илья Массух, 
директор Центра компетенций по импортозамещению в сфере ИКТ. Он 
сообщил, что рост расходов на российское ПО в 2022 году составил более 70%, 
при этом закупки иностранного софта сократились на 25%. Спикер отметил 
позитивную динамику замещения зарубежного ПО. По некоторым классам ПО 
есть значительный рост, в сравнении с показателями 2021 года – это ERP, CAD, 
средства виртуализации, средства защиты и хранения данных, серверное и 
связующее ПО, офисные пакеты, операционные системы, средства управления 
базами данных и коммуникационное ПО. 

Источник: arppsoft.ru, 20.04.2023 

Инвестиции госкомпаний и госкорпораций в отечественное программное 
обеспечение составят более 922 млрд рублей 

Заместитель Председателя Правительства Дмитрий Чернышенко 
выступил модератором главной пленарной дискуссии третьей ежегодной 
конференции по машинному обучению, анализу данных и технологиям 
искусственного интеллекта Data Fusion 2023. 

В рамках пленарной сессии представители различных отраслей 
экономики обсудили возможности построения технологического суверенитета 
России в условиях многополярного мира, барьеры, возникающие на этом пути, 
а также способы их преодоления через формирование межотраслевого 
партнёрства, технологической независимости и наращивание темпов 
экономического развития страны. 

В дискуссии приняли участие заместитель Министра экономического 
развития Максим Колесников, генеральный директор VK Владимир Кириенко, 
президент ПАО «Ростелеком» Михаил Осеевский, заместитель президента – 
председателя правления банка ВТБ Вадим Кулик, директор по цифровой 
трансформации «Ростеха» Андрей Комаров, член правления, исполнительный 
директор «Сибура» Василий Номоконов и заместитель генерального директора 
по ИТ ОАО «РЖД» Евгений Чаркин. 
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«На недавней встрече лидеров России и Китая Президент России обратил 
особое внимание на то, что технологический суверенитет – это залог 
устойчивости страны в ближайшие десятилетия. Отмечу, что IT-отрасль 
находится в зоне особого внимания Правительства последние несколько лет. 
Сегодня в России насчитывается около 23 тыс. IT-компаний, при этом в 2022 
году прирост составил более 70%. Инвестиции госкомпаний и госкорпораций в 
отечественное ПО составят более 922 млрд рублей [в 2022–2024 годах]. Нет 
сомнений, что в нашей стране функционируют конкурентоспособные цифровые 
решения мирового масштаба. Сейчас их необходимо готовить к экспорту и 
делать это через институт «цифровых атташе», – заявил Дмитрий Чернышенко. 

В ходе пленарной сессии участники уделили особое внимание 
обсуждению межотраслевой кооперации, в том числе в области технологий 
искусственного интеллекта и работы с данными. Одной из успешных и 
передовых площадок для отраслевой кооперации выступают индустриальные 
центры компетенций (ИЦК), способствующие налаживанию эффективного 
внутриотраслевого и межотраслевого взаимодействия. ИЦК позволяют 
создавать отечественные решения в кратчайшие сроки за счёт общих платформ 
разработки, общего кадрового пула, объединения инвестиций и 
технологических стеков. В рамках дискуссии эксперты отметили 
необходимость и эффективность межотраслевого обмена данными, который 
может обеспечить переход на новый этап технологического развития. 

«Благодаря решению Председателя Правительства Михаила Мишустина в 
нашей стране функционируют 16 отраслевых комитетов по ключевым секторам 
экономики, которые курируют 33 индустриальных центра компетенций. Более 
300 компаний-заказчиков были привлечены к работе индустриальными 
центрами компетенций. Центрами отобраны 197 приоритетных проектов на 
общую сумму 232 млрд рублей», – отметил Дмитрий Чернышенко. 

«Сегодня эффективность работы с данными уже не нуждается в 
доказательствах. Например, чистый экономический эффект от внедрения в ВТБ 
программы «Лаборатория предиктивной аналитики» за три года цифровой 
трансформации составил десятки миллиардов рублей. А общий эффект от 
трансформации для банка – более 300 млрд рублей. На данном этапе развития 
все крупные игроки постепенно движутся в сторону межотраслевого 
объединения данных. И сегодня в рамках нашей дискуссии, мне кажется, мы 
увидели эту готовность к объединению. Теперь перед нами стоят задачи 
следующего порядка – как делать это безопасно и эффективно», – рассказал 
Вадим Кулик. 

Участники также отметили вызовы, которые ещё стоят перед отраслью. В 
частности, речь шла о переходе от импортозамещения к импортоопережению, 
сохранении преемственности политики, направленной на цифровой 
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суверенитет и технологическую независимость в области ПО, а также 
приложении частно-государственных усилий к созданию российской 
компонентной базы для стимулирования наукоёмкого производства 
аппаратного обеспечения и формирования спроса на отечественные решения со 
стороны российских компаний. 

Источник: iksmedia.ru, 13.04.2023 

Минтранс разрабатывает ГИС «Российский транспорт» 

Цифровые решения на пассажирском транспорте, перспективы создания 
новых сервисов, лучшие региональные и корпоративные практики и их 
использование для развития внутреннего туризма обсудили на круглом столе, 
прошедшем в Совете Федерации и организованном при поддержке 
Министерства транспорта Российской Федерации и Ассоциации «Цифровой 
транспорт и логистика». 

Как отметил сенатор Российской Федерации, член Комитета Совета 
Федерации по конституционному законодательству и государственному 
строительству Артем Шейкин, вопросы цифровой трансформации транспорта 
находятся в постоянном фокусе внимания Совета по развитию цифровой 
экономики, поскольку напрямую связаны с повышением качества 
обслуживания, безопасности благодаря технологиям мониторинга и 
автоматизации транспорта. 

Цифровые инициативы в сфере пассажирских перевозок 
консолидированы в стратегическом направлении «Зеленый цифровой коридор 
пассажира», которое Минтранс России реализует в рамках отраслевой 
стратегии цифровой трансформации. Цель государства и бизнеса – сделать 
поездки россиян по всей стране удобными, безопасными и комфортными, 
используя для этого отечественные цифровые сервисы, в том числе решения 
для выбора единого маршрута разными видами транспорта, безналичной 
оплаты, пользования льготами и бонусами. 

«Минтранс России планирует в перспективе объединить государственные 
цифровые решения и информационные системы в рамках более масштабного 
проекта – ГИС «Российский транспорт». В него должны войти приложение с 
одноименным названием «Российский транспорт», которое позволит гражданам 
в режиме «одного окна» получать юридически значимую информацию. Для 
того, чтобы человек, в каком бы городе и регионе не находился, не ломал 
голову, какое приложение ему скачать, где узнать расписание и какой 
транспорт выбрать, а мог в одном месте построить маршрут из точки А в точку 
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Б, понять, как ему оплатить проезд. В ГИС «Российский транспорт» также 
планируется интегрировать Автоматизированную систему льготных и 
субсидированных перевозок (АИС УЛСП), цифровой профиль перевозчика, 
ФГИС Такси, региональные цифровые платформы, «умную» оплату проезда и 
региональные туристические сервисы. Это позволит обеспечить нашим 
гражданам новый уровень сервиса, сделает их передвижение по стране и 
планирование поездок удобным», – сказал директор Департамента цифрового 
развития Минтранса России Дмитрий Скачков. 

Он также отметил, что по поручению заместителя Председателя 
Правительства Дмитрия Чернышенко с 2021 года при определении уровня 
цифровой зрелости регионов учитываются три показателя в области 
транспорта, касающихся оснащения автобусов цифровыми системами. С марта 
этого года методология пересматривается: Минтранс России предлагает ввести 
дополнительно четыре новых показателя для оценки уровня перехода на 
электронный документооборот на транспорте, категорирования объектов 
критической информационной инфраструктуры, внедрения искусственного 
интеллекта, а также интеграции с ФГИС Такси. 

Ряд сервисов, которые планируется интегрировать в ГИС «Российский 
транспорт», созданы ФГБУ «СИЦ Минтранса России». Сегодня в портфеле 
учреждения 49 проектов в области цифровизации и информационной 
поддержки цифровой трансформации транспортной отрасли. По словам 
директора ФГБУ «СИЦ Минтранса России» Дмитрия Горшкова, все разработки 
являются уникальными отечественными решениями, созданными исходя из 
потребностей государства и бизнеса. В качестве примера приведено два 
решения – портал субсидированных перевозок и ФГИС Такси. 

По словам Артема Шейкина, для создания «сквозных» проектов важно 
сформировать единые стандарты и требования к ним, опираясь на лучшую 
практику, предложения и инициативы участников процесса. Нужно наладить 
межотраслевое взаимодействие, а также совместными усилиями 
заинтересованных сторон усовершенствовать правовое регулирование вопроса 
защиты персональных данных. 

«Необходимо проводить пилотные проекты по стыковке туристических и 
пассажирских сервисов в рамках проекта «Российский транспорт» как можно в 
большем количестве регионов, особенно там, где есть запрос на развитие 
внутреннего туризма. Для этого необходимо реализовать рейтинг цифровой 
зрелости регионов, чтобы оценить готовность к внедрению соответствующих 
решений. Регионы у нас самые разные, а вот цифровые технологии везде 
должны быть доступными, привычными и удобными. Важно, чтобы удобно 
было не только, когда совершаешь поездку в родном городе, регионе, но и 
когда путешествуешь по нашей огромной стране. Чтобы везде чувствовать себя 
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как дома», – отметила исполнительный директор Ассоциации «Цифровой 
транспорт и логистика» Полина Давыдова. 

Источник:. mintrans.gov.ru, 12.04.2023 

Совет директоров РЖД утвердил актуализированную стратегию цифровой 
трансформации 

Совет директоров ОАО «РЖД» утвердил актуализированную стратегию 
цифровой трансформации, сообщил замглавы холдинга Евгений Чаркин на 
конференции Data Fusion 2023. 

Он отметил, что была проведена масштабная работа, в которую были 
вовлечены свыше сотни ключевых специалистов и руководителей различных 
функциональных подразделений компании. 

«В обновленный документ добавлены задачи по импортозамещению ПО 
и радиоэлектронной продукции, прописаны подходы к обеспечению 
информационной безопасности», – заявил Чаркин. 

Также топ-менеджер рассказал об использовании корпоративной системы 
управления данными (КСУД). Она объединяет на одной платформе всю 
критическую информацию, которая нужна для статистического, бухгалтерского 
и управленческого учета, уже сейчас в системе отражены более 48 миллионов 
показателей. Сегодня КСУД пользуются порядка 9 тысяч специалистов, РЖД 
продолжает работу над совершенствованием системы. 

Источник: 1prime.ru, 13.04.2023 

«РЖД-Технологии» получила более 75 млн рублей от «Сколково» на 
создание фабрики роботов 

«РЖД-технологии» совместно с резидентом Фонда «Сколково», 
компанией «Робин», создала платформу программных роботов для 
транспортно-логистических предприятий. В результате время выполнения 
рутинных операций сократилось на 33,5 %. Бюджет проекта составил 100 млн 
рублей, из них размер гранта «Сколково» по нацпроекту «Цифровая экономика 
РФ» превысил 75 млн руб. 

Проект «Облачная фабрика программных роботов» позволяет 
использовать технологию Robotic process automation/RPA (роботизация бизнес-
проектов) без покупки лицензии на специализированное ПО и создания 
собственного локального центра экспертизы роботизации. 
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Цифровая инфраструктура дает возможность компаниям транспортно-
логистической отрасли автоматизировать множество рутинных задач, в числе 
которых: администрирование информационных систем и баз данных, 
электронное оформление услуг, обработка звонков контакт-центров и другие 
операции. Пользователи могут моментально приступать к роботизации и при 
этом обеспечиваются необходимыми серверными мощностями для 
администрирования и диспетчеризации процессов. 

«Ключевая задача роботизации рутинных процессов – высвобождение 
или переориентирование на другой функционал работников компании при 
одновременном ускорении выполнения задач, – пояснил Евгений Сушков, 
руководитель пилотного проекта, реализованного «РЖД-Технологии». – На 
данный момент для трех пилотных площадок – «Инновационная мобильность», 
«РЖД-ТехСервис» и ЧУЗ «ЦКБ «РЖД-Медицина» – мы запустили в 
эксплуатацию восемь заказных программных роботов, что позволило 
роботизировать бизнес-процессы, связанные с регистрацией входящей и 
исходящей корреспонденции, работой с большими объемами информации, 
заполнением форм документов, обработкой заявок и звонков». 

У клиентов также есть возможность тиражировать роботов для решения 
задач собственного предприятия через «маркетплейс роботизации» для их 
коммерческого использования другими компаниями отрасли. 

«Проект «РЖД-Технологии» – это внедрение маркетплейса готовых 
решений для бизнеса, повышающих его эффективность. Если говорить в целом 
о мере поддержки «Сколково» первого масштабного внедрения ИТ-решений – 
поддержка полезна как компаниям-заказчикам, так и компаниям-
разработчикам. Заказчик имеет возможность осуществить цифровую 
трансформацию предприятия или импортозамещение в технологическом 
направлении, а разработчик – выйти на тиражирование своих разработок», – 
отметила Екатерина Столбова, директор проектного офиса Фонда «Сколково». 

Источник: duma.gov.ru, 06.04.2023 

Минцифры подготовило проект указа о цифровом паспорте 

Минцифры России подготовило проект указа президента РФ Владимира 
Путина о цифровом паспорте (рис. 1). Документ опубликован 13 апреля на 
портале проектов нормативных правовых актов. 
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Рис. 1. Цифровой паспорт 

«Установить, что предъявление гражданином РФ сведений в электронном 
виде из документов, удостоверяющих личность, либо из иных выданных 
гражданину государственными органами документов с использованием 
мобильного приложения «Госуслуги» приравнивается к предъявлению 
указанных документов в случаях, определяемых правительством РФ», – 
говорится в проекте указа. 

Порядок и условия применения приложения «Госуслуги» будет 
определен правительством России в течение 90 дней со дня вступления указа в 
силу, следует из проекта. Предъявление сведений из приложения должно быть 
добровольным. 

В пояснительной записке Минцифры указало, что замена паспорта 
приложением возможна, например, для подтверждения сведений о гражданине 
при покупках в магазине. 

Источник: iz.ru, 13.04.2023 

В России создали отечественную базовую станцию 5G 

Успешно завершен трехлетний проект по созданию первого 
производственного образца отечественной базовой станции пятого поколения 
связи (5G). Работа была выполнена Сколтехом при поддержке Фонда НТИ в 
рамках госпрограммы «Цифровая экономика», курируемой Минцифры РФ. 

Как сообщили в Фонде НТИ, для создания проекта был сформирован 
Лидирующий исследовательский центр (ЛИЦ), в рамках которого в течение 
39 месяцев велось создание программно-аппаратного комплекса для сетей 5G, 
отвечающего современным требованиям отрасли. Общий бюджет разработки 
составил 474 млн рублей, из которых 300 млн рублей были получены в форме 
государственного гранта. 

Решение включает в себя программное обеспечение, а также образцы 
модулей, которые будут производиться в нашей стране индустриальным 
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партнером проекта по заявкам операторов и других заказчиков. Первая партия 
оборудования, предназначенная для комплектации пилотной сети, уже готова. 
Объем выпуска базовых станций до конца 2023 года достигнет 100 штук. 

«Несмотря на санкционное давление, работа по созданию отечественного 
оборудования для сетей 5G в России продолжается. Представленные нашими 
коллегами результаты дают возможность запустить серийное производство 
отечественных базовых станций 5G. Разработчики провели пилотное 
развертывание оборудования на базе опытной зоны в Сколково, были 
проведены испытания и проверка на соответствие требованиям. Такие 
наработки показывают важную роль, которую играют институты развития, как 
центр накопления компетенций по ведению высокотехнологичных проектов», – 
отметил генеральный директор Фонда НТИ Вадим Медведев. 

Решение Сколтеха разработано в полном соответствии с 
международными стандартами 3GPP и OpenRAN. Оно поддерживает ключевые 
сервисы технологии пятого поколения связи: автономный и неавтономный 
режимы, eMBB, сетевой слайсинг, VoNR (голосовые вызовы в сети 5G), ViNR 
(видеозвонки в сети 5G) и др. По техническим характеристикам базовая 
станция Сколтеха сравнима с современными образцами иностранного 
оборудования, а пиковая скорость мобильного интернета достигала 1,4 
гигабита в секунду. Решение Сколтеха поддерживает диапазон 4,4–4,99 ГГц 
(n79), Благодаря модульной конструкции базовой станции и поддержке 
современной функциональности, разработка обладает экспортным 
потенциалом. Несколько дружественных стран уже проявили интерес к 
проекту. 

Поддержка стандартов открытой архитектуры OpenRAN позволяет 
разработке стать открытой платформой, компоненты для которой могут 
создаваться другими российскими разработчиками. Таким образом, первая 
отечественная базовая станция 5G становится отправной точкой для появления 
в стране собственной телекоммуникационной экосистемы. Операторы также 
получают преимущества от стандартизации, так как они могут выбирать 
лучшее оборудование для своих мобильных сетей. Чтобы закрепить успех в 
формировании открытой экосистемы, Сколтех разработал серию 
предварительных национальных стандартов OpenRAN, которые сейчас 
проходят процедуру утверждения в Росстандарте и станут первым 
технологическим руководством для молодой отрасли. 

Проект получал активную поддержку от Фонда НТИ и Минцифры на 
протяжении всех трех лет. Реализация такой формы взаимодействия позволила 
в сжатые сроки создать передовые образцы технологической продукции в 
интересах российской экономики. В прошлом году решение успешно прошло 
всестороннее тестирование в независимой лаборатории при участии трех 
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операторов «большой четверки» под контролем Ассоциации «Открытые 
сетевые технологии». В настоящее время ведутся переговоры с игроками рынка 
по развертыванию пилотных зон 5G на основе данной разработки. Запуск 
проектов запланирован на 2023-2024 годы. 

«Закончив разработку первой отечественной базовой станции 5G,мы 
переходим к следующему этапу – масштабному пилотированию этого решения. 
Выпускаемые небольшие партии оборудования будут тестироваться в реальных 
условиях эксплуатации. В этом году планируется произвести 100 базовых 
станций. Уже сейчас мы участвуем в ряде крупных проектов. Среди них – 
развертывание сети 5G в метрополитене Москвы, создание частных 5G-сетей 
для крупнейших российских корпораций, два проекта в сфере беспилотного 
транспорта, а также запуск опытных зон с нашим оборудованием в реальных 
сетях операторов в крупнейших городах России. Команда Сколтеха продолжает 
развивать свой продукт и готова помочь нашим операторам создать мощную 
5G-инфраструктуру в России», – рассказал Дмитрий Лаконцев, директор 
Проектного Центра беспроводных технологий и интернета вещей Сколтеха. 

Источник: nti.fund, 13.04.2023 

Сбер и ДВФУ откроют Центр искусственного интеллекта во Вьетнаме 

Сбер, Дальневосточный федеральный университет (ДВФУ) и Ханойский 
государственный университет (ХГУ) подписали соглашение о сотрудничестве в 
сфере искусственного интеллекта и об открытии российско-вьетнамского 
Центра искусственного интеллекта (ИИ) в Ханое.  

Документ был подписан на заседании Российско-Вьетнамской 
межправительственной комиссии в присутствии заместителя Председателя 
Правительства РФ Дмитрия Чернышенко. 

Стороны обсудили перспективные направления работы Центра 
искусственного интеллекта – совместные образовательные программы и 
исследования прикладного характера. Центр будет открыт на базе Ханойского 
государственного университета. 

Александр Ведяхин, первый заместитель председателя Правления 
Сбербанка: «С подписанием этого соглашения наше партнёрство с ДВФУ 
получает ещё один вектор для развития. С 2018 года мы вместе готовим 
профессионалов в области ИИ и больших данных, с прошлого года проводим 
научные исследования в Дальневосточном центре искусственного интеллекта, а 
теперь выходим на международный уровень и с Ханойским государственным 
университетом рассчитываем открыть первый российско-вьетнамский Центр 
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ИИ в Ханое. Совместные программы обучения и прикладные разработки 
российских и вьетнамских специалистов ускорят прогресс в этой области и 
укрепят отношения двух стран». 

Борис Коробец, ректор Дальневосточного федерального университета: 
«Во время работы межправительственной комиссии согласовали 
содержательную повестку взаимодействия по исследованиям искусственного 
интеллекта, план действий по открытию и работе Центра искусственного 
интеллекта. Здесь можно говорить о совместных практикоориентированных 
исследованиях для реального сектора, образовательных программах и 
стажировках наших молодых учёных и студентов из Вьетнама и России. 
Уверен, что уже в этом году мы продемонстрируем результаты совместной 
деятельности». 

Сбер и ДВФУ связывает многолетнее успешное сотрудничество и опыт 
работы с ИИ. С 2018 года в университете реализуется совместная программа 
магистратуры «Искусственный интеллект и большие данные», а в 2022 году 
открылся Дальневосточный центр искусственного интеллекта, который нацелен 
на развитие научно-образовательного сотрудничества ДВФУ, Сбера и вузов – 
партнёров стран Азиатско-Тихоокеанского региона, в том числе в сфере 
внедрения и использования ИИ. В прошлом году центр издал книгу 
«Глобальный атлас регулирования искусственного интеллекта. Восточный 
вектор», в котором проанализировано, как ИИ регулируется более чем в 
30 юрисдикциях и 16 международных организациях. 

Источник: sberbank.ru, 06.04.2023 

Росатом призвал белорусские компании к совместной работе по развитию 
цифровой независимости 

Госкорпорация «Росатом» предлагает белорусским ИТ-компаниям и 
предприятиям высокотехнологичных отраслей объединить усилия по созданию 
собственных цифровых решений для технологического суверенитета России и 
Беларуси. Такое сотрудничество – это «путь к цифровой независимости», – 
заявила директор по цифровизации Росатома Екатерина Солнцева, выступая на 
международном форуме по информационным технологиям ТИБО – 2023, 
проходящем в эти дни в Минске (Республика Беларусь). 

Высокий уровень развития белорусской ИТ-индустрии вкупе с 
передовым опытом Росатома в области цифровизации позволят разрабатывать 
цифровые решения для промышленности, которые, в итоге создадут 
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устойчивую базу технологической независимости двух стран, уверена 
Екатерина Солнцева. 

Росатом привез на «ТИБО – 2023» конкретные предложения к целому 
ряду белорусских компаний по объединению усилий для создания 
промышленных цифровых решений. «Конечным итогом нашего 
сотрудничества станет не только их разработка для наших стран, но и выход на 
международный рынок с целью занять там достойное место с заметной 
рыночной долей. Приглашаем белорусскую ИТ-индустрию присоединиться к 
этой инициативе», – сказала Екатерина Солнцева в своем обращении к 
белорусским коллегам. 

Она указала, что базой для продвижения цифровых решений могут стать 
АЭС, которые строят Росатомом и успешно функционируют в России и за 
рубежом: цифровая инфраструктура – сеть дата-центров, создаваемых при АЭС 
– должна быть наполнена совместными российско-белорусскими цифровыми 
решениями: 

«В атомной энергетике Росатом является мировым лидером в 
строительстве АЭС за рубежом. Основные точки присутствия Росатома должны 
стать базой для международного продвижения наших совместных цифровых 
решений, что позволит «срезать угол» и обеспечить скорый выход на 
глобальный рынок. Рядом с каждой станцией мы строим ЦОД, он наполняется 
российско-белорусскими цифровыми продуктами, и вместе мы работаем над 
тем, чтобы занять устойчивые позиции на мировом рынке». 

На форуме также был представлен портфель цифровых продуктов 
Росатома и отмечено, что Госкорпорация сегодня – не просто разработчик 
индустриального ПО, а стратегический партнер государства в ключевых 
проектах цифровизации России, лидер направления математического 
моделирования, надежный поставщик цифровых решений для более чем 
300 крупных промышленных заказчиков. Количество разработчиков, 
создающих цифровые решения в Росатоме, превышает 11 000 специалистов, а 
цифровой портфель включает в себя более 60 продуктов и решений. 

Источник: rosatom.ru, 19.04.2023 

Ростех начал оценивать качество деталей авиадвигателей с помощью 
нейросетей 

Объединенная двигателестроительная корпорация Ростеха внедрила 
новый способ люминесцентного контроля качества деталей авиационных 
двигателей с применением машинного зрения и нейросетевых технологий. 
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Инновация рыбинского предприятия «ОДК-Сатурн» также позволила 
автоматизировать процесс оценки качества лопаток силовых установок и 
включает в себя использование передовых алгоритмов обработки изображений.  

Новый способ автоматизированного люминесцентного контроля 
обеспечивает съемку всех поверхностей детали, поиск дефектов, расчет их 
геометрических характеристик, классификацию и определение годности 
изделия согласно нормативной документации. Данный способ позволяет 
выявлять все типы дефектов, в том числе трещины, корольки, спаи и др. 
Применение этого метода контроля в технологическом производственном 
процессе повышает точность и достоверность получаемых результатов.  

Дополнительным эффектом от применения данного способа является 
формирование «цифрового следа» изготавливаемой продукции, который 
позволит проводить ретроспективную аналитику производственного процесса с 
целью его оптимизации.  

«Мы активно отрабатываем различные варианты применения машинного 
зрения именно для контроля качества продукции. Использование алгоритмов 
обработки изображений и нейросетевых технологий прошло проверку и 
доработку на специально созданном опытном стенде. Применение технологии 
машинного зрения на нашем производстве кратно увеличивает пропускную 
способность участка контроля и снижает требования к персоналу», – отметил 
директор по информационным технологиям «ОДК-Сатурн» Евгений Алексеев.  

За эту разработку «ОДК-Сатурн» отмечен золотой медалью 
Международного салона изобретений и инновационных технологий «Архимед-
2023». 

Источник: rostec, 06.04.2023 

Разработаны сейсмодатчики, способные чувствовать движение объектов за 
сотни метров 

Холдинг «Росэлектроника» Госкорпорации Ростех разработал цифровое 
устройство сейсмического мониторинга. Изделие позволяет обнаруживать за 
сотни метров людей или технику, передвигающихся по земле или болотистой 
местности. Комплекс распознает класс объекта, его параметры, фиксирует 
время обнаружения и передает данные оператору.  

Цифровое устройство сейсмического мониторинга разработано 
специалистами концерна «Созвездие» холдинга «Росэлектроника». 
Оборудование состоит из датчика размером не более 20 см, антенны и 
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программного обеспечения, совместимого с любым типом операционных 
систем, включая мобильные устройства.  

Датчики засекают движение, на основе особенностей сцепления объекта с 
почвой классифицируют его как технику или человека и передают данные 
оператору, который принимает решение о реагировании.  

«Комплекс «Росэлектроники» используется для охраны обширных 
территорий промышленных объектов и раннего предупреждения о 
несанкционированном проникновении. Кроме того, сейсмический мониторинг 
может эффективно дополнять или даже заменять видеонаблюдение, особенно 
на дальних дистанциях. Радиус действия одной антенны составляет 10 км, она 
способна контролировать 50-70 датчиков, зона продуктивной работы которых 
составляет до 400 метров», – рассказали в Ростехе.  

Конструкция устройства абсолютно герметична, не боится влаги или 
перепадов температуры. Работает комплекс от автономного аккумулятора, 
способного держать заряд в любых условиях до 30 суток. При необходимости 
оборудование может временно переключаться на резервный канал связи, 
предотвращая попытку перехвата.  

«Уникальность нашего устройства для сейсмического мониторинга 
достигается за счет работы так называемого коэффициента выравнивания – 
особого алгоритма, меняющего распределение шумовой энергии полос 
радиочастот. Это позволяет использовать его в любых, даже самых 
агрессивных погодных условиях, в том числе при повышенной влажности. То 
есть мы абсолютно спокойно можем поместить датчик в болотистой местности 
или под водой. А благодаря небольшому размеру устройства и отсутствию 
ретрансляторов изделие легко маскируется на местности. Оборудование уже 
серийно производится концерном «Созвездие» и поставляется заказчикам», – 
отмечает руководитель управления интеллектуальной собственностью 
концерна «Созвездие» Алексей Семынин.  

Источник: rostec, 06.04.2023 

«Роскосмос» создаст систему связи с прямым подключением смартфонов к 
спутникам 

Как заявил исполнительный директор «Роскосмоса» по перспективным 
программам и науке Александр Блошенко, уже в 2023 году ведомство начнёт 
создание спутниковой системы, обеспечивающей подключение мобильных 
устройств. Другими словами, «Роскосмос» обеспечит прямое подключение 
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смартфонов к спутникам там, где обычная сотовая связь недоступна. По 
данным ТАСС, группировку будут строить на основе спутников «Беркут-С». 

Технология direct-to-cell (satellite-to-cell), предусматривающая прямой 
доступ смартфонов к спутникам без дополнительного оборудования, уже 
активно разрабатывается в мире. «В этом году мы открываем работу по 
системному проектированию облика такой группировки», – заявил Блошенко. 
По его словам, «Роскосмос» намерен «заложить необходимые проектные 
решения» для того, чтобы на низких орбитах была соответствующая система, 
обеспечивающая качественно новый уровень услуг для массового потребителя. 

Информацию дополнил глава департамента перспективных программ и 
проекта «Сфера» Сергей Прохоров. По его словам, спутниковая группировка 
для такой связи будет построена на базе спутников «Беркут-С». По данным 
Блошенко, спутники будут размещаться на орбите от 2 тысяч километров. 
Численность группировки составит сотни спутников. 

Ранее уже сообщалось, что спутниковую связь для обычных смартфонов 
начнут тестировать совместно SpaceX и T-Mobile, а в феврале Qualcomm 
объявила, что спутниковый сервис Snapdragon Satellite в перспективе позволит 
отправлять экстренные сообщения вне зоны действия традиционных 
мобильных сетей через спутник и будет доступен смартфонами, 
использующими чипсеты Snapdragon. Поддержка будет предусмотрена не 
только для флагманских моделей, но и для бюджетных устройств. Смартфоны 
Apple и некоторых других компаний последнего поколения уже поддерживают 
спутниковую связь, но география действия сервисов и их функциональность 
ограничены. 

Источник: 3dnews.ru, 14.04.2023 

Российская компания запустила аналог Microsoft Teams 

Разработчик программ «МойОфис» представил российский аналог 
Microsoft Teams – единое цифровое рабочее пространство Squadus, который 
включили в реестр отечественного ПО, рассказал генеральный директор 
компании Павел Калякин на пресс-конференции. 

«Сегодня мы вкладываем кирпичик в экосистему и представляем новый 
продукт, который называется Squadus.  

Squadus, как мы его называем, в первую очередь цифровое рабочее 
пространство для совместной работы, корпоративного общения. И он 
знаменателен тем, что буквально несколько дней назад, в апреле 2023 года, 
решение было включено в реестр отечественного ПО», – отметил Калякин. 
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Squadus представляет собой платформу, внутри которой есть 
корпоративный мессенджер, сервис работы с документами и управления видео-
конференц-связью. Он доступен в веб-версии, мобильном и десктопном 
приложении, поддерживает ОС «Альт», Astra Linux, «РЕД ОС», а также macOS, 
Windows, iOS и Android. При разработке компания ориентировалась на 
референсного игрока рынка – Microsoft Teams. 

Продукт предназначен только для корпоративного использования. В 
тестовом режиме его уже использовали такие компании, как «Лаборатория 
Касперского» и фармацевтическая компания «Р-фарм». 

Корпорация Microsoft 4 марта 2022 года объявила, что уходит с 
российского рынка, в частности, приостанавливает продажи товаров и 
предоставление услуг в России из-за событий на Украине. Три месяца спустя 
агентство Блумберг опубликовало сообщение Microsoft, в котором корпорация 
объявила о сокращении своей деятельности в РФ и 400 российских 
сотрудников организации. Однако Microsoft также подчеркнула, что продолжит 
выполнять существующие обязательства перед клиентами в России. 

Яндекс выпустил расширенную версию Яндекс Браузера для 
организаций. Обновление ориентировано только на применение в бизнесе и не 
предназначено для домашних пользователей. 

В продукте реализована защита от трекеров – с ней злоумышленникам 
будет сложнее совершать направленные атаки на отдельных сотрудников для 
получения доступа ко внутренним данным всего предприятия. Кроме того, 
расширенная версия Яндекс Браузера для организаций позволяет получать 
ответы при обращении в службу поддержки в течение часа. Для решения 
особенно сложных вопросов можно запросить групповой звонок с участием 
разработчиков, инженеров и тестировщиков Яндекса. 

У Яндекс Браузера для организаций впервые появился личный кабинет 
для администраторов. В нём можно общаться с поддержкой, следить за 
журналом изменений и быстро возвращаться к предыдущим сборкам. Здесь 
находится панель настройки корпоративных ресурсов, а со временем личный 
кабинет превратится единый центр управления всеми браузерами компании. 

В следующих обновлениях расширенной версии Яндекс Браузера для 
организаций появятся: 

– облачный рендеринг для устаревших плагинов и технологий (Java, 
Flash, Silverlight) – это позволит им корректно работать в Браузере; 

– интеграция с корпоративными системами безопасности; 
– режим анонимности и улучшенная блокировка отслеживания; 
– Мониторинг активности пользователей. 
Яндекс Браузер входит в реестр российского ПО, работает на Windows, 

MacOS и совместим с российскими ОС на базе Linux. Корпоративный Браузер 
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полноценно работает в закрытых сетевых контурах, предлагает множество 
групповых политик для гибкой настройки и поддерживает электронные 
подписи КриптоПро, сертификаты НУЦ и шифрование TLS по ГОСТ. 

Источник: ria.ru, 18.04.2023 

РТК-Солар» представил Solar NGFW – импортонезависимый межсетевой 
экран для настоящего Enterprise 

Компания «РТК-Солар» представила межсетевой экран Solar NGFW. 
Solar NGFW обеспечивает надежную, масштабируемую, управляемую защиту 
от сетевых угроз в сложных условиях, говорится в сообщении РТК-Солар. 
«Глубокая экспертиза РТК-Солар, сфокусированная на доскональном знании 
технологий атак, и отработанная годами практика их отражения позволяет нам 
уже сегодня дать ответ на ключевой технологический вызов для российского 
рынка сетевой защиты в виде решения нового поколения – Solar NGFW», – 
заявил на презентации продукта генеральный директор «РТК-Солар» Игорь 
Ляпунов.  

В 2022 году объем рынка межсетевых экранов нового поколения в России 
составил 15,7 млрд рублей и занял 15% от всего объема ИБ. Но тогда 80% 
представляли иностранные вендоры, большинство из которых уже ушло из 
России, подчеркивает «РТК-Солар».  

По прогнозам компании, в 2023 году объем рынка сетевой безопасности 
перевалит за 16 млрд рублей, а к 2025-му достигнет планки в 19,1 млрд. Доля 
российских разработок к 2025 году вырастет до 75%.  

Согласно исследованию «РТК-Солар», 91% российских компаний уже 
используют решения класса NGFW или планируют их внедрить в ближайшие 
два года. При этом более 70% респондентов недовольны решением и 
собираются его менять. Для госкомпаний в 50% случаев причина замены – 
вывод продукта из эксплуатации.  

«Для заказчика сначала внедрение, а затем обслуживание новой системы 
является болью, – объясняет директор портфеля сетевых решений «РТК-Солар» 
Александр Баринов. – Многих страшит сама мысль остаться один на один со 
сложным решением, от работоспособности которого зависит его безопасность».  

По словам Баринова, Solar NGFW – новый российский программный 
продукт, сфокусированный на потребностях крупного бизнеса, 
позиционируется как аналог решений ушедших иностранных разработчиков 
ПО. Solar NGFW 1.0 отличает уникальность сигнатур IPS (Intrusion Prevention 
System) от Solar JSOC – крупнейшего коммерческого SOC в России, 
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современный веб-интерфейс и стабильность работы. Продукт ориентирован на 
высокую производительность в сложных условиях (при использовании 
множества встроенных механизмов защиты с большим количеством правил и 
политик). Скорость межсетевого экрана уже сейчас достигает 20 Гбит/с. К 2024 
году производительность Solar NGFW планируют довести до 100 Гбит/с.  

Solar NGFW 1.0 решает такие задачи, как защита периметра сети от 
сетевых угроз, атак и вредоносных программ, сегментация корпоративной сети 
и создание демилитаризованной зоны (сегмента, где расположены сетевые 
устройства, взаимодействующие с внешними сетями), управление доступом в 
интернет и к внутрикорпоративным ресурсам. Продукт позволяет проводить 
глубокий анализ трафика для блокирования активности приложений и быстро 
реагировать на кибератаки. Решение разработано с использованием 
технической базы Solar webProxy. Инвестиции в Solar NGFW составляют 1,2 
млрд рублей на 5 лет, не включая расходы на продвижение продукта. 
Коммерческая продажа начнется в середине мая.  

В середине января стало известно, что разработкой собственного NGFW 
занимается и Positive Technologies. Инвестиции в проект оцениваются минимум 
в 750 млн рублей. NGFW строят с нуля, запуск намечен на конец года. 

Источник: aif.ru, 14.04.2023 

«Лаборатория Касперского» разработала Kaspersky Antidrone Portable – 
портативное решение для обнаружения беспилотников 

Инженеры «Лаборатории Касперского» разработали Kaspersky Antidrone 
Portable – мобильный радиочастотный детектор для обнаружения дронов 
(рис. 2). Устройство предназначено для использования на массовых 
мероприятиях, защиты частной собственности и транспортной 
инфраструктуры. Основная целевая аудитория – государственные организации 
и бизнес, которые сталкиваются с необходимостью своевременного и точного 
обнаружения дронов в определенной локации и в заданный промежуток 
времени. 
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Рис. 2. Портативное решение для обнаружения беспилотников (Kaspersky Antidrone Portable) 

«Ещё в 2019 году мы представили рынку программно-аппаратный 
комплекс Kaspersky Antidrone. Его основное предназначение – защита 
критически важной инфраструктуры, промышленных объектов, а также 
транспортной инфраструктуры и массовых мероприятий от неправомерного 
использования дронов. Сегодня свет увидел новый аппаратный сенсор 
Kaspersky Antidrone Portable – и это ещё одно подтверждение того, что мы уже 
давно не только антивирусная компания», – говорит Евгений Касперский, 
генеральный директор «Лаборатории Касперского». 

Детектор Kaspersky Antidrone Portable – это аппаратное устройство для 
обнаружения коммерческих беспилотников по радиосигналу. Решение 
способно определять точное местоположение наиболее распространённых 
моделей дронов в радиусе до одного километра, а также положение 
управляющего им оператора. Детектор комплектуется влагозащищённым 
планшетом на базе программного обеспечения Kaspersky Antidrone, на 
графический интерфейс которого приходит оповещение об обнаруженных 
дронах.  

Kaspersky Antidrone Portable более компактный и мобильный по 
сравнению со стандартными радиочастотными детекторами. Он весит менее 5 
кг и помещается в кейс размером с чемодан для ручной клади (рис. 3). 
Устройство может работать в автономном режиме до двух часов. При этом 
оператор, свободно перемещаясь по периметру защищаемой территории, может 
самостоятельно расширять радиус поиска. 
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Рис. 3. Kaspersky Antidrone Portable помещается в кейс 

Kaspersky Antidrone Portable можно использовать как самостоятельную 
установку, а также интегрировать в более крупные системы, в том числе 
стационарные. Например, детектор может работать совместно с 
обнаружителями других типов в составе Kaspersky Antidrone, включая 
оптические и радиолокационные системы. Также решение может 
использоваться в комплекте с мобильным подавителем БПЛА. 

«Беспилотные технологии развиваются, и связанные с их использованием 
риски растут. Обнаружение дронов – одна из самых сложных задач в работе 
любой автоматизированной системы защиты от БПЛА. Чем меньше дрон, тем 
сложнее его детектировать. Дрон большого размера (например, 438x451x301 
мм) человек может заметить и без специальных устройств. Но если маленький 
дрон (около 160×290×55 мм) перемещается в толпе людей, плотной городской 
инфраструктуре или при сложных погодных условиях, без специального 
устройства его практически невозможно обнаружить даже на расстоянии 
10 метров, – комментирует Владимир Туров, руководитель Kaspersky Antidrone. 
– Мы постоянно тестируем существующие аппаратные модули для интеграции 
в экосистему Kaspersky Antidrone. Основываясь на этом опыте, мы решили 
создать собственную линейку аппаратных устройств. Первым стало Kaspersky 
Antidrone Portable для обнаружения дронов». 

Источник: kaspersky.ru, 17.04.2023 
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«Яндекс» открыл центр робототехники для тестирования роботов 
«Маркета» 

«Яндекс» открыл центр робототехники для тестирования собственных 
складских роботов «Маркета». Появление такого центра позволит «Маркету» 
оперативно тестировать прототипы, проверяя рабочие гипотезы, а также 
быстрее собирать и внедрять в работу складов новых промышленных роботов. 
В результате это сократит расходы маркетплейса на хранение товаров на 
складах и увеличит эффективность его логистики, рассказали Хабру в пресс-
службе «Маркета». 

Ранее тестирование роботов проходило в крупнейшем логистическом 
объекте «Маркета» в подмосковном Софьине. Оба представленных на данный 
момент робота – инвентаризатор Spectro и транспортировщик Motus – 
участвуют в стандартных операционных процессах комплекса. 

В новом центре площадью 1700 м2 есть тестовый полигон, имитирующий 
складской объект с металлической конструкцией из стеллажей весом 17 тонн. 
На тестовом полигоне выделены зоны, где складских роботов конструируют, 
собирают и проводят их отладку. Центр робототехники станет хабом для 
работы соответствующего подразделения маркетплейса, насчитывающего 
почти 50 человек (на старте было 8 человек). Отдельное пространство 
спланировано с учётом задач и потребностей команды. 

В мае текущего года «Маркет» планирует провести официальное 
открытие центра и пригласить туда гостей, интересующихся робототехникой. 

В декабре 2022 года в рамках ежегодной конференции YaC 2022 
«Маркет» показал нового робота-транспортировщика, дополнившего линейку 
складских роботов маркетплейса. Все роботы работают на программном 
обеспечении «Яндекса». 

Источники: habr.com, 19.04.2023 

Низкий уровень цифровой грамотности – главная проблема 
кибербезопасности для бизнеса в России  

Согласно опросу «Лаборатории Касперского», более половины 
представителей бизнеса (57%) в России считают ключевой проблемой 
кибербезопасности низкий уровень цифровой грамотности сотрудников. На 
втором месте – потеря или утечка данных (40%), на третьем – нехватка 
бюджета, необходимого для обеспечения кибербезопасности корпоративной 
ИТ-инфраструктуры (31%). Чтобы обезопасить себя от потенциальных рисков, 
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связанных с информационной безопасностью, компании начинают создавать 
политики хранения и обработки данных для поставщиков. 

Что касается проблем кибербезопасности, с которыми компании 
сталкиваются чаще всего, то на первом месте стоит неправомерное, то есть не 
соответствующее политикам компании использование устройств (об этом 
сообщили 38% респондентов). Вторая по распространённости проблема – то, 
сколько времени и денег уходит на обучение сотрудников соблюдению 
корпоративной политики кибербезопасности (о ней сказали 24% опрошенных). 
На третьем месте – утечки данных из-за ошибок или халатности сотрудников. 
Эту проблему упомянули 22% участников опроса. 

Объём информации, хранящейся в интернете, и которой обмениваются 
люди, продолжает расти. По прогнозам IDC, к 2025 году объём данных в мире 
составит 175 зеттабайт. Всё чаще пользователи задумываются о том, насколько 
безопасно компании обращаются с их данными. Соответственно, и для бизнеса 
защита информации становится первостепенной задачей. В России уже в 
каждой третьей организации существуют ИБ-политики взаимодействия с 
поставщиками и подрядчиками (35%). Ещё 39% респондентов сообщили, что 
готовы инвестировать в них в будущем. 

«Умение грамотно пользоваться технологиями повышает продуктивность 
сотрудников и несёт пользу всей корпорации. Отсутствие же этого навыка 
ставит под угрозу репутацию и финансовое благополучие компании. 
«Лаборатория Касперского» предоставляет широкий спектр решений, чтобы 
нивелировать риски, связанные с человеческим фактором. Но проблема всё ещё 
существует: одно из наших исследований показало, что больше половины 
сотрудников компаний в России не проходили обучение навыкам 
кибербезопасности. Поэтому вместе с переходом на передовые ИБ-решения 
нужно также предусмотреть, чтобы обязательной частью корпоративного плана 
обучения сотрудников стали и тренинги по цифровой грамотности», – говорит 
Анна Кулашова, управляющий директор «Лаборатории Касперского» в России 
и странах СНГ. 

Чтобы минимизировать риск атак и утечек, «Лаборатория Касперского» 
рекомендует использовать решения для защиты конечных устройств с 
доказанными возможностями детектирования угроз и реагирования на них. 
Расследовать атаки с помощью экспертов организациям помогут сервисы 
управляемых услуг. Также компаниям необходимо проводить тренинги по 
цифровой грамотности. Они позволяют сократить риск возникновения 
инцидентов по вине сотрудников. 

Источник: kaspersky.ru, 19.04.2023 
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ЗНАЧИМЫЕ СОБЫТИЯ В ОБЛАСТИ IT ЗА РУБЕЖОМ 

США: дата-центры зарезервировали 40 ГВт энергии из возобновляемых 
источников – две трети от общего доступного объема 

Согласно поступившей информации, дата-центры в США 
зарезервировали 40 ГВт «зелёной энергии». Это составляет примерно ⅔ от 
общего объёма ветровой и солнечной энергии, доступной американским 
корпоративным заказчикам. Лидером по закупкам является компания Amazon с 
контрактами на более чем 20 ГВт возобновляемой энергии. 

На мировом рынке наблюдается аналогичная картина. С учётом 
потребностей Apple, компании так называемой «большой пятёрки» заключила 
контракты на закупку 45 ГВт «зелёной» энергии по всему миру – это более 
половины (около 57 %) от общей выработки, но без учёта изолированных 
источников, к которым, в частности, относятся солнечные панели на крышах 
самих ЦОД. Все вышеупомянутые компании намерены перейти на 
исключительно «зелёные» источники питания. Участники рынка полагают, что 
в долгосрочной перспективе темпы роста потребления возобновляемой энергии 
могут негативно повлиять на планы других предприятий по обеспечению 
нулевых углеродных выбросов. 

Несмотря на заключенные контракты о приобретении 40 ГВт 
возобновляемой энергии в США, текущая оценка общего энергопотребления 
этих компаний составляет чуть более 22 ГВт, согласно прогнозам в ближайшие 
несколько лет эта цифра вырастет до 33 ГВт. Несоответствие цифр можно 
объяснить тем, что проекты по возобновляемым источникам энергии 
указывают свою пиковую мощность, в то время как средняя выработка 
электроэнергии существенно ниже из-за влияния погодных условий и других 
факторов. 

Источник: datacenterdynamics.com, 31.03.2023 (англ. яз.) 

Китай: на 2023 г. запланировано начало работ по развертыванию системы, 
являющейся аналогом Starlink 

Китай готовится к началу развёртывания собственной группировки 
телекоммуникационных спутников на низкой околоземной орбите для 
обеспечения широкополосного доступа в интернет. Первые аппараты в рамках 
этой программы отправятся в космическое пространство в конце этого года, а в 
целом в состав группировки войдут 13 тыс. спутников. 
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Реализацией данного проекта будет заниматься Китайская 
аэрокосмическая научно-техническая корпорация (CASC). Первая партия 
телекоммуникационных спутников будет запущена на низкую околоземную 
орбиту с помощью ракеты-носителя Long March 5B и второй ступени 
Yuanzheng-2 с прибрежного космодрома Вэньчан во второй половине этого 
года. В конечном счёте Китай намерен построить систему спутникового 
интернета, способную конкурировать с западными аналогами, такими как 
Starlink компании SpaceX. 

Согласно имеющимся данным, Китайская академия космических 
технологий (CAST), крупнейшее дочернее предприятие CASC, а также 
Инновационная академия микроспутников при Китайской академии наук 
(IAMCAS) будут производить спутники в рамках этого проекта. Первая партия 
телекоммуникационных аппаратов, которая отправится на орбиту в этому году, 
будет состоять из 30 спутников. Также не исключается, что в проект могут быть 
вовлечены другие предприятия, в том числе коммерческие. 

Источник отмечает, что за последние годы Китай существенно увеличил 
возможности в плане производства миниатюрных спутников. В настоящее 
время сразу несколько предприятий внутри страны могут создавать ежегодно 
сотни космических аппаратов. В их число входят аэрокосмическая компания 
GalaxySpace и Китайская аэрокосмическая научно-промышленная корпорация 
(CASIC). Так GalaxySpace в прошлом году доставила на низкую околоземную 
орбиту шесть тестовых телекоммуникационных спутников. 

Источник: spacenews.com, 28.03.2023 (англ. яз.) 

Китай провозгласил развитие цифровой экономики главным приоритетом 

Развитие цифровой экономики станет главным приоритетом КНР – 
страна нарастит усилия по созданию базовых систем для данных, цифровой 
инфраструктуры и ускорит цифровую трансформацию предприятий. 

Представитель Государственного комитета по развитию и реформе 
(ГКРР) заявил о планах усилить меры по строительству «рыночной системы 
элементов данных», ускорить широкомасштабное коммерческое использование 
сверхбыстрых 5G-технологий, создать конкурентоспособные на мировом 
уровне цифровые индустриальные кластеры и углубить международное 
сотрудничество в секторе цифровой экономики. 

По данным высокопоставленного представителя Администрации 
киберпространства КНР (Cyberspace Administration of China, CAC), в Китае 
количество базовых 5G-станций достигло 2,31 миллиона на конец 2022 года. В 
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результате страна способна обеспечить доступом к Интернету при помощи 
оптической сети с высокой пропускной способностью более 500 миллионов 
домохозяйств. 

В 2021 году объём цифровой экономики КНР достиг 45,5 триллиона 
юаней, став по этому показателю вторым в мире. На цифровую экономику 
пришлось 39,8% китайского ВВП. 

Напомним, в начале марта 2023 в КНР было объявлено о создании 
Государственного управления данных. Предполагается, что под руководством 
ГКРР управление будет отвечать за скоординированное продвижение 
строительства фундаментальных институтов в области данных, единое 
планирование интеграции, совместного использования, разработки и 
применения информационных ресурсов, а также за продвижение планирования 
и построения «цифровых» экономики и общества в Китае. 

Источник: iksmedia.ru, 04.04.2023 

Китайская Highlander построила свой первый коммерческий подводный 
ЦОД UDC Hainan 

Китайская компания Highlander (HiCloud Data Center Technology) 
успешно реализовала проект строительства подводного дата-центра (UDC) в 
рамках проекта UDC Hainan, сообщает DataCenter Dynamics со ссылкой на 
China Daily (рис. 4). Тестирование подводных решений Highlander началось в 
2021 году, немного позже стартовало строительство коммерческого объекта, а в 
декабре прошлого года оно было уже завершено. В компании рассчитывают на 
спрос со стороны международных игроков IT-рынка. 

  

Рис. 4. Первый коммерческий подводный ЦОД UDC Hainan  

Highlander уже получила заказы на UDC от нескольких компаний. Новые 
дата-центры Highlander будут возводиться на мелководье глубиной до 50 м – 
это позволит сэкономить не только на строительстве и отказаться от особо 
прочных конструкций, но и не тратить лишних ресурсов на прокладку и 
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эксплуатацию кабелей. UDC рассчитаны на тропические и субтропические 
воды. Вместо воздуха подводные объекты Highlander будут заполняться 
инертными газами, обеспечивающими оборудованию лучшую сохранность.  

Также важно то, что подводные решения могут получать возобновляемую 
энергию сразу из нескольких источников – электричество в теории может 
генерироваться за счёт энергии ветра, солнечных элементов питания, энергии 
волн и приливов, а также с помощью генераторов, использующих разницу 
температур воды. Известно, что в 2023 году Highlander намерена строить UDC с 
нулевыми выбросами, питающиеся от ветроэлектростанций, в Шанхае и 
Хайнане. 

Пионером в области подводных ЦОД была Microsoft – в рамках 
инициативы Project Natick, начатой ещё в 2015 году, компания доказала, что 
подводный ЦОД в разы надёжнее, чем его двойник на берегу. Подобные ЦОД 
имеют очень широкую сферу использования в морской индустрии – их ресурсы 
могут применяться морскими фермами, в морском туризме и для IT-
обеспечения нефтяных и газовых платформ. Есть и другие проекты – Subsea 
Cloud разрабатывает сверхзащищённые ЦОД, размещаемые на глубине до 3 км. 

Источник: servernews.ru, 05.04.2023 

Alibaba представила собственную модель генеративного ИИ 

Китайская Alibaba Group представила собственную модель генеративного 
искусственного интеллекта, заявив об интеграции в будущем ее во все 
приложения компании, пишет Reuters. 

В демонстрации модель, получившая название Tongyi Qianwen («Правда 
из тысячи вопросов»), составила пригласительные письма, маршруты поездок, а 
также дала советы по выбору косметики. ИИ будет первоначально 
интегрирован в мессенджер DingTalk, а затем – в голосовой помощник Tmall 
Genie. 

По оценке гендиректора Alibaba Дэниела Чжана, разработка сильно 
изменит то, как работают и живут люди. 

Как отмечает Reuters, вскоре после презентации китайский регулятор 
опубликовал проект правил, описывающих регулирование генеративного ИИ. В 
частности, создаваемый таким образом контент должен соответствовать 
«основным социалистическим ценностям», а также законам о безопасности 
данных и защите личной информации. За нарушение правил, общественное 
обсуждение которых завершится к 10 мая, могут грозить штрафы и уголовное 
наказание. 
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Ранее в Италии власти временно ограничили доступ к ChatGPT – 
интеллектуальному чат-боту компании OpenAI, созданному на основе языковой 
модели GPT-3.5. Регулятор страны заявил об «отсутствии правовой основы, 
которая оправдывает массовый сбор и хранение персональных данных с целью 
«обучения» алгоритмов, лежащих в основе работы платформы». 

До этого некоммерческая организация Future of Life опубликовала письмо 
с призывом «немедленно приостановить» обучение систем ИИ. Под этим 
подписались руководитель SpaceX Илон Маск, соучредитель Apple Стив 
Возняк, филантроп Эндрю Янг и еще около тысячи исследователей. «Системы 
искусственного интеллекта следует разрабатывать только тогда, когда мы 
уверены, что их эффекты будут положительными, а риски управляемыми», – 
говорится в сообщении организации. 

ChatGPT способен выполнять самые разные задачи: писать стихи, 
сценарии, резюме и рекомендательные письма, вести осмысленный диалог, 
подготовить проект типового контракта с сотрудником или контрагентом и др. 

Как писали ранее «Ведомости», на фоне популярности ChatGPT и 
Midjourney с августа 2022 г. по февраль 2023 г. количество пользователей 
нейросетей выросло в 5 раз, а продолжительность взаимодействия с ИИ – в 
3 раза. Рост популярности GPT-чатов спровоцировал дискуссию по нескольким 
направлениям в медиа и интернете. Речь идет как об изменении рынка труда в 
связи с цифровизацией, так и об уязвимости некоторых категорий – например, 
специалистов, связанных с накоплением и систематизацией знаний (ученые, 
юристы), или представителей творческих профессий. 

Источник: vedomosti.ru, 11.04.2023 

Китай создаст суперкомпьютерный интернет для решения задач от ИИ до 
космоса 

Эксперты и представители китайских университетов, исследовательских 
институтов и компаний, занимающихся передовыми вычислениями, приняли 
участие в конференции в Тяньцзине, посвящённой созданию в Китае 
«суперкомпьютерного интернета». Сеть будет объединять свыше 
15 суперкомпьютерных платформ, обеспечивая одновременный доступ 
к нескольким из них через «браузер». Ресурс будет доступен для решения 
отраслевых задач от фармакологии до космоса. 

Согласно открытым источникам, например списку TOP-500 самых 
производительных суперкомпьютеров мира, Китай уверенно лидирует по числу 
самых мощных суперсистем, хотя с прошлого года перестал предоставлять 
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информацию о самых быстрых машинах. Тем не менее, в ноябрьском 
обновлении списка было 162 китайских суперкомпьютера и только 126 
американских. Несмотря на явное преимущество, Китай отстаёт в практическом 
применении суперкомпьютерных платформ. Была информация, что мощности 
часто простаивают и создаются просто потому, что это обещало субсидии от 
государства. 

В то же время избыток вычислительных мощностей в одном месте не 
означает, что они не востребованы в другом. Но передать такой ресурс куда-то 
далеко так просто нельзя. Для этого нужны очень и очень широкие каналы 
связи и программная поддержка. Именно этим и многим другим, включая 
подготовку кадров, намерена заняться группа, целью которой станет создание в 
Китае интернета для суперкомпьютеров. Ожидается, что проект начнёт 
работать к концу 2025 года. 

Распределённый вычислительный ресурс будет предоставляться для 
отраслевых пользователей от разработчиков новых лекарств до финансов, 
искусственного интеллекта, прогнозирования погоды и обслуживания 
космических программ, но всё это, в конечном итоге, приведёт к повышению 
качества жизни простых граждан, пусть даже им никогда не позволят войти в 
этот интернет. 

Добавим, в Китае над рядом похожих пилотных проектов уже работает 
компания Huawei. Её опыт и оборудование могут лечь в основу будущего 
национального суперкомпьютерного интернета.  

Источник: 3dnews.ru, 20.04.2023  

В Китае зарплаты госслужащим начинают выплачивать цифровыми 
юанями 

Сотрудники китайских государственных институтов и госкомпаний 
городского уезда Чаншу города Сучжоу с мая текущего года будут получать 
зарплату в цифровых юанях (e-CNY), сообщает в понедельник China Daily. 

В 2022 году в Чаншу стартовала пилотная программа по использованию 
e-CNY, осуществить платёж цифровой валютой китайского ЦБ стало возможно 
«во многих местах города». 

С января по март 2023 года на территории Сучжоу было осуществлено 
8 миллионов транзакций на сумму 170,5 миллиарда юаней. Объём транзакций в 
e-CNY в Сучжоу планируется довести в 2023 году до 2 триллионов. 

Как отмечает South China Mornibg Post, использовать цифровой юань в 
трансграничной торговле планирует ещё один китайский город – Сюйчжоу, 
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крупный транспортный узел, связанный железнодорожными путями с 
21 государством Европы и Азии. На начальном этапе цифровая валюта будет 
использована для оплаты различных услуг и хранения товаров. Позже 
цифровыми деньгами можно будет платить налоги и оплачивать коммунальные 
услуги. 

В настоящее время e-CNY используется в 26 городах КНР. По состоянию 
на конец 2022 года в Китае объём цифровых юаней в обращении достиг 13,61 
миллиарда. 

Напомним, запуск в Китае цифрового юаня, опирающегося на новые 
прорывные технологии, ранее назвали угрозой господству американского 
доллара и гегемонии США. 

Источник: ixbt.com, 24.04.2023 

Продажи логистических роботов в мире выросли почти на 4 млрд 
долларов 

В 2022 г. продажи логистических роботов в мире увеличились на 66 %, 
или на 3,9 млрд долл. США. В период с 2019 по 2021 г. в общей сложности 
было продано порядка 620 тыс. роботов, что соответствует росту на 18 % в год. 

На специализированной сессии «Робототехнические решения в 
автоматизации работы склада» в рамках 3‑й Конференции по управлению 
интралогистикой на предприятии (на выставке TransRussia 2023) было 
представлено новое поколение мультисенсорных автономных транспортных 
средств (рис. 5). Автономные мобильные роботы-платформы предназначены 
для транспортировки грузов, как правило, на складах. Они могут свободно 
перемещаться в рабочей зоне. 

 

Рис. 5. Автономные мобильные роботы-платформы 

По информации компании «Степень Свободы», которая является 
авторизованным представителем китайской компании Han's Robot 
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(принадлежит Han's Laser Technology Industry Group) в России, такие роботы 
оснащены набором датчиков для обхода препятствий и автономной 
навигационной системой. Программное обеспечение, основанное на принципах 
работы диспетчеров, позволяет ставить задачи мобильной платформе и 
поддерживать высокую эффективность ее эксплуатации. 

В России роботизированные транспортные средства данного типа 
активно тестируются такими крупными IT‑компаниями, как Яндекс и Ozon. 

Источник: zdmira.com, 20.04.2023 

Мировые продажи ПК в I квартале 2023 года упали на 29 % 

Отгрузки персональных компьютеров (ПК) на мировой рынок рухнули в 
первом квартале 2023 на 29%. Больше всего сократила поставки Apple, 
сообщает в понедельник Reuters со ссылкой на статистику исследовательской 
компании IDC. 

Причинами падения названы слабый спрос, избыточные запасы техники 
на складах и «ухудшившийся макроэкономический климат». 

В общей сложности за отчётный период на рынок было поставлено 
56,9 миллиона ПК, за аналогичный период прошлого года – 80,2 миллиона. 

Отгрузки компьютеров Apple сократились на 40,5% год к году до 
4,1 миллиона единиц. Поставки ушедшей из России Dell снизились на 31% до 
9,5 миллиона ПК. 

Отгрузки Lenovo, Asus и HP снизились соответственно на 30,3% (12,7 
млн), 30,3% (3,9 млн) и 24,2% (12 млн). 

Напомним, поставки ПК в четвертом квартале 2022 года упали на 28,1% 
по сравнению с аналогичным периодом 2021 года, до 67,2 миллиона штук. 

Источник: rctest.ru, 18.04.2023  

Syslogic представила бортовой компьютер на основе технологии 
искусственного интеллекта, специально разработанный для 

железнодорожного подвижного состава 

Швейцарская компания Syslogic представила компактный бортовой 
компьютер RPC RS A4NX, специально разработанный для железнодорожного 
подвижного состава и основанный на наиболее современном модуле Jetson 
Orin NX компании NVIDIA. Модули NVIDIA Jetson Orin обеспечивают 
производительность в 100 трлн операций в секунду (TOPS) и имеют объем 
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оперативной памяти 16 ГБ, а также поддерживают высокоскоростной 
интерфейс для нескольких датчиков. По своим показателям эти модули в три 
раза превышают по производительности Jetson AGX Xavier. При размере 
меньше кредитной карты модуль SoM имеет крайне низкий уровень 
энергопотребления – от 10 до 25 Вт. Уникальное сочетание параметров формы, 
показателей производительности и энергоэффективности открывает новые 
возможности для использования в автономных периферийных устройствах 
нового поколения. 

Компания Syslogic предлагает 3 надежных бортовых компьютера на базе 
модуля Jetson Orin NX, предназначенных для использования в сложных 
условиях окружающей среды. Первый из них – компактный компьютер RPC RS 
A4NX. На второй квартал 2023 г. запланирована презентация RPC RML A4NX 
большего размера, который будет выпускаться в двух вариантах 
(с интерфейсом PoE и GMSL). Это позволит подключать различные типы 
датчиков (лидарные, радарные, а также камеры), необходимых для 
использования приложения, основанные на технологии компьютерного зрения. 

Таким образом, новые компьютеры могут использоваться как на 
автономных транспортных средствах, так и для осуществления 
видеонаблюдения на борту поездов и на железнодорожных станциях. 
Разработанные Syslogic устройства имеют очень высокие показатели прочности 
и надежности. Компактный компьютер RPC RS A4NX сертифицирован 
в соответствии со стандартом IP67. Отмечается, что специалисты Syslogic 
объединили модуль NVIDIA со специально разработанной платой, отвечающей 
тем же высоким требованиям в отношении устойчивости к вибрации 
и ударопрочности, что и остальная часть устройства. Для защиты компьютера 
от влаги и пыли его оснастили прочным герметичным корпусом с резьбовыми 
соединителями M12. Все это делает новый компьютер RPC RS A4NX одним из 
самых надежных устройств на базе модуля NVIDIA Jetson AGX Xavier, 
доступных в настоящее время на мировом рынке. 

Источник: globalrailwayreview.com, 11.04.2023 (англ. яз.) 

Законодатели ЕС одобрили правила отслеживания криптоактивов и 
надзора за ними 

Европейский парламент одобрил первый законодательный акт ЕС в 
области отслеживания переводов криптоактивов, включая биткоины и другие 
цифровые валюты. 
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Цель документа – обеспечить, как и в случае с любыми другими 
финансовыми операциями, возможность отслеживания криптопереводов и 
блокировки подозрительных транзакций. Уже применяемая в ЕС норма 
«правило движения» (travel rule) в будущем будет распространена на 
криптоактивы – информация об источнике актива и его получателе должна 
будет «двигаться» вместе с транзакцией. 

Под действие закона подпадают операции по переводу активов 
стоимостью свыше 1000 евро с криптокошельков частных лиц при 
взаимодействии с кошельками, управляемыми поставщиками услуг в области 
криптоактивов (криптопровайдерами). Новые правила не затрагивают переводы 
между частными лицами без привлечения криптопровайдера или сделки между 
криптопровайдерами, действующими от собственного лица. 

Евродепутаты также одобрили новые единые правила, касающиеся 
надзора, защиты потребителей и природоохранных мер, в отношении 
криптоактивов, включая криптовалюты (Markets in Crypto-assets, MiCA). 

Действие MiCA распространится на криптоактивы, которые не 
регулируются существующим финансовым законодательством. Ключевые 
положения правил для тех, кто выпускает криптоактивы или торгует ими, 
затрагивают вопросы прозрачности, раскрытия, авторизации и надзора за 
транзакциями. Предполагается, что новые правила позволят лучше 
информировать потребителей о рисках и стоимости услуг, связанных с 
выполнением их операций. 

Документ содержит перечень мер, направленных против рыночных 
манипуляций и призванных противодействовать отмыванию средств, 
финансированию терроризма и другой противоправной деятельности. 
Предусматривается, что Европейское управление по надзору за рынком ценных 
бумаг (European Securities and Markets Authority, ESMA) создаст реестр 
криптопровайдеров-нарушителей, действующих на территории ЕС без 
соответствующих полномочий. 

Правила также требуют от «крупных поставщиков услуг» раскрывать 
данные о потребляемой энергии для снижения негативного воздействия на 
окружающую среду. 

Тексты документов предстоит формально одобрить Европейскому совету. 
После этого правила будут опубликованы в официальном журнале ЕС, а затем 
через 20 дней вступят в силу. 

Источник: d-russia.ru, 21.04.2023  
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Совет ЕС и Европарламент согласовали позиции по законопроекту о 
европейских чипах 

Находящаяся под санкциями США китайская Huawei Technologies 
добилась успеха в области средств автоматизированного проектирования 
(EDA) для электроники, применяемых в производстве чипов по технологии 
14 нм. 

В общей сложности Huawei разработала 78 инструментов производства 
микросхем по технологии 14 нм, относящихся непосредственно 
к оборудованию и к программному обеспечению (ПО) для этого оборудования. 

К концу 2023 года Huawei планирует завершить тестирование 
разработанных средств. Компания намерена поделиться достижениями со 
своими партнёрами и клиентами. 

Выпущенные по технологии 14 нм чипы впервые появились в 
смартфонах в середине 2010-х. Они отстают от самых передовых микросхем на 
два-три поколения. Это важно для устройств с автономным источником 
питания, таких, как смартфоны – чем «крупнее» микросхема, тем больше 
энергии он потребляет. Во многих иных устройствах 14-нанометровые чипы 
могут применяться без существенных потерь производительности. 

Ранее сообщалось, что за три года действий американских санкций 
Huawei Technologies удалось импортозаместить свыше 13 тысяч наименований 
микроэлектронных компонентов своей продукции и заново спроектировать 
более 4 тысяч печатных плат. 

Источник: d-russia.ru, 24.04.2023  

Северная программа цифровизации поездов (Англия) 

Компания Northern отмечает завершение трехлетнего проекта по 
совершенствованию бортовых технологий для пассажиров, пользующихся 
услугами оператора поездов на севере Англии. Программа «цифровой поезд» 
была многомиллионной инвестицией, чтобы обеспечить старые поезда в парке 
Northern теми же цифровыми возможностями, что и 101 новый поезд, который 
они ввели в эксплуатацию в 2021 году. 

В общей сложности команда переоборудовала 233 поезда с Wi-Fi, HD-
камерами видеонаблюдения, информационными экранами, системой подсчета 
пассажиров и 17200 USB-разъемами для зарядки. Были установленны 4000 
автоматических реле, 6800 автоматических выключателей, 1200 монтажных 
пластин для антенн. 
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«Мы очень рады видеть, что последний «цифровой поезд» сошел с 
конвейера, – сказал Джек Коммандер, технический директор компании 
Northern. «Это был грандиозный трехлетний проект, реализованный на фоне 
карантина из-за COVID-19, и команда заслуживает огромной похвалы за то, что 
она продолжила его и довела нас до этого момента. Пассажиры по всей сети 
теперь могут пользоваться расширенными цифровыми услугами в своих 
поездках. Проект был бы невозможен без ряда партнеров, и я хотел бы 
поблагодарить всех в ADComms, Belvoir Rail, Icomera, Yellow Rail, Ricardo, 
Huber & Suhner, Porterbrook, Angel и Eversholt». 

На каждый поезд требовалось 1100 часов работы со средним 
межремонтным периодом пять дней на единицу. 

«Цифровые поезда обеспечивают поистине новаторские преимущества 
для пассажиров, и, поскольку это одно из крупнейших обновлений в 
железнодорожной отрасли, команда должна безмерно гордиться своими 
достижениями», – сказал Уильям Эдвардс, руководитель проекта цифровых 
поездов в Northern. 

Доступ в Интернет на борту поездов Northern предоставляется по схеме 
«Дружественный Wi-Fi» – инициированному правительством стандарту 
безопасной сертификации общедоступного Wi-Fi. Дружественный Wi-Fi 
призван убедить пользователей в том, что услуга соответствует минимальным 
стандартам фильтрации, особенно в местах, где присутствуют дети, например, в 
поездах Northern. Northern является участником схемы, которая реализуется в 
партнерстве с Советом Великобритании по безопасности детей в Интернете 
(UKCCIS) с 2017 года. Northern является вторым по величине 
железнодорожным оператором в Великобритании, обслуживающим 2500 
поездов в день на более чем 500 станциях. по северу Англии. 

Источник: globalrailwayreview.com, 25.04.2023 (англ. яз.) 

Великобритания потратит 100 млн фунтов на создание суверенного ИИ 

Правительство Великобритании выделит 100 млн фунтов (125 млн долл 
США) на создание рабочей группы Foundation Model для стимулирования 
разработки «суверенного ИИ». 

По словам премьер-министра Риши Сунака, потенциал искусственного 
интеллекта открывает возможности для роста экономики и создания 
высокооплачиваемых рабочих мест. 
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«Инвестируя в новые технологии, мы можем укрепить лидерство в 
разработке безопасного и надежного ИИ в рамках формирования более 
инновационной экономики», – сказал он. 

Согласно планам правительства, рабочая группа поможет британским 
предприятиям и разработчикам создавать продвинутые ИИ-системы и закупать 
технологии для государственных служб. Запуск первых пилотных проектов 
ожидается в течение ближайших шести месяцев. 

Новая инициатива следует за ранее взятым правительством 
обязательством выделить 900 млн фунтов (1,1 млрд долл. США) на создание 
суперкомпьютера, предназначенного для обучения и эксплуатации 
собственных моделей искусственного интеллекта. 

В состав Foundation Model войдут правительственные и отраслевые 
эксперты. Они будут подчиняться непосредственно премьер-министру и 
министерству науки, инноваций и технологий. 

Правительство Великобритании считает, что машинное обучение может 
увеличить мировой ВВП на 7% в ближайшее десятилетие. Власти надеются, 
что запуск рабочей группы позволит стране извлечь из этого выгоду. 

«Нам нужно действовать сейчас для использования возможностей, 
которые ИИ может предложить в будущем. Мы поддерживаем нашу 
экспертную рабочую группу финансированием, чтобы воплотить в жизнь наши 
амбиции и сохранить лидерство Великобритании в этой сфере», – сказала глава 
министерства науки, инноваций и технологий Мишель Доунлан. 

Она отметила, что одним из ключевых направлений рабочей группы 
станет обеспечение безопасности и надежности ИИ-систем. По ее словам, это 
укрепит доверие общественности и бизнеса, необходимое им для уверенного 
внедрения ИИ и полной реализации его преимуществ. 

Напомним, в апреле власти США объявили о планах создать целевую 
группу для изучения того, как правительство может использовать ИИ для 
защиты национальной безопасности. 

Источник: newscryptocoin.com, 25.04.2023 
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